

La rue scolaire

Origine

Après quelques initiatives pionnières dont Halluin (https://www.ecomobilite.org/IMG/pdf/43fbp11-ecomobilite-scolaire_halluin.pdf) en 2011, les rues scolaires ont fait en France leur apparition dans différentes villes (Nantes, Dunkerque, Haguenau, La Riche, ...) essentiellement à partir de 2017 avec une **fermeture temporaire** (https://umap.openstreetmap.fr/fr/map/fermeture-rues-aux-es-decole_162494#6/47.145/2.802) de la rue aux abords de l'établissement pendant les heures d'entrée et de sortie.

Elles se sont ensuite rapidement développées sur le territoire à la suite de la campagne des élections municipales de 2020 et des engagements de différents candidats avec l'apparition de fermetures permanentes des rues bordant les écoles primaires. Lyon, Paris, Lille, Grenoble, Marseille, Rouen, Bordeaux adoptent ainsi une politique de piétonnisation concernant des dizaines d'écoles. Dans certaines villes la question du périmètre, du plan de circulation, du lien avec le quartier est posée selon des modalités variées.

Définition

Rue située devant une école, coupée à la circulation motorisée soit aux seules heures d'entrée et sortie des enfants (via un système de barrière), soit de façon pérenne à toute heure de la journée et tous les jours de la semaine via une piétonnisation de la rue. La rue scolaire, une fois adoptée à la suite d'un arrêté du Maire, est fixe et ne correspond pas nécessairement à un projet construit par les parents d'élèves, les élèves et les habitants.

Présentation

Les abords d'écoles sont trop souvent sacrifiés à la circulation et à la dépose automobile. Avec le développement de comportements incivils des parents qui souhaitent déposer leur enfant au plus près de la porte d'entrée de l'école (la « drop zone »), ces parents génèrent des encombrements et une ambiance fébrile qui créent des situations à risques. D'autre part l'approche de l'école avec des voitures, génère des nuisances pour la santé des enfants : pollution de l'air avec une grande quantité de particules toxiques et pollution sonore.

Une rue scolaire vise à :

- organiser et à sanctuariser un espace protégé devant une école
- permettre un accès apaisé à l'école et à contenir sans difficulté le désordre des élèves lors de la sortie.
- rendre possible un moment de convivialité pour les adultes qui accompagnent ou attendent les enfants
- faciliter les trajets à pied ou à vélo

- diminuer la pollution de l'air aux abords des écoles et limiter le bruit
-

Des références

- Campagne de Rue de l'Avenir sur les rues scolaires « on a tous un rôle à jouer » (<https://www.ruedelavenir.com/campagnes/les-rues-scolaires-on-a-tous-un-role-a-jouer/>)
- Une fiche de l'ONAPS 2024 (<https://onaps.fr/productions/alliance/>)
- Un webinaire Pour des abords d'école sûrs et accueillants, 23 Mars 2021 (<https://www.ruedelavenir.com/rencontres/webinaire-pour-des-abords-decole-surs-et-accueillants-23-03-21/>)
- Deux guides pour les parents d'élèves et la communauté éducative : en France : **Rues scolaires, on a tous un rôle à jouer !** (<https://www.ruedelavenir.com/wp-content/uploads/2021/11/GuideRuesScolairesRueDeLavenir.pdf>) et en Belgique : **Concevoir une rue scolaire Méthodologie et bonnes pratiques** (<https://mobilite.wallonie.be/news/concevoir-une-rue-scolaire--methodologie-et-bonnes-pratiques>)
- Une note : **Rues scolaires quartiers tranquilles juillet 2022** (<https://www.ruedelavenir.com/wp-content/uploads/2022/09/RuesScolairesQuartiersTranquilles.pdf>)
- Fiche : **Rue scolaire qualité de l'air Ligue contre le cancer, Unicef, Alliance des villes pour la qualité de l'air, Rue de l'Avenir 2021** (<https://www.ruedelavenir.com/wp-content/uploads/2021/12/FicheRueScolaireQualiteAir.pdf>)
- Guide **Les rues scolaires et leurs alternatives Association respire Janvier 2025**
- **Comment mettre en œuvre et dépasser les rues scolaires ?** (https://respire-asso.org/wp-content/uploads/2025/01/RESPIRE-guide_WEB-page.pdf)

Rue scolaire et classe dehors

La rue scolaire ou « rue des enfants » à Marseille est un espace en mutation. Autrefois circulée à toute heure elle est désormais fermée pendant les heures d'entrée ou de sortie ou est devenu piétonne. Grâce à un environnement apaisé, de nouveaux usages, de nouvelles habitudes peuvent se mettre en place qu'il s'agisse des parents lors de l'accompagnement des enfants ou lors de rencontres avec d'autres parents ou qu'il s'agisse des enfants qui peuvent s'exprimer plus librement au sein d'un espace/ temps de transition. La représentation de cet espace rue évolue et son appropriation qui se fait lentement peut, sur certains sites, faciliter la mise en place d'une classe dehors.

Rue scolaire et jeux dans la rue

Les rues scolaires étant ouvertes aux enfants et aux parents pendant certaines heures ou étant piétonnes comme à Marseille (Rues des enfants) il peut y avoir des activités ludiques après les heures d'école ou certains jours.

Ainsi la ville de Paris a lancé le samedi 28 septembre 2024 **la fête des rues aux enfants**

(<https://www.paris.fr/fete-des-rues-aux-enfants-2024>) en utilisant et en mettant en valeur plusieurs rues piétonnisées aux abords des écoles à l'aide d'activités ludiques, des ateliers de théâtre, de rempotage, d'un livret de présentation de la rue.